

Gaec d'Argirey, Haute-Saône

En bio, ils maintiennent leur production laitière

En Haute-Saône, Ismaël Mougin est installé avec trois associés sur une exploitation laitière convertie en bio il y a dix ans. Leurs montbéliardes produisent chacune en moyenne 7 000 l de lait par an. Des résultats obtenus grâce à leur travail sur l'hygiène, l'alimentation et la génétique.

Ce n'est pas un hasard si le Gaec d'Argirey à Villers-Pater en Haute-Saône a accueilli la première édition du Salon Tech & Bio Élevage l'année passée. Ismaël Mougin et ses trois associés s'affairent toute l'année à produire du lait bio depuis plus de dix ans.

En 2009, tous décident de franchir le cap de l'agriculture biologique. La conversion est lancée, facilitée par le fait que les associés travaillaient déjà à produire du lait à l'herbe sans ensilage. Les premiers litres de lait bio sont commercialisés le 1^{er} octobre 2010.

Une condition : de belles performances même en bio

Pour le passage en bio, la ferme a diminué sa surface de culture pour implanter plus d'herbe. « Nous ne sommes pas des fous des cultures et nous avons commencé à nous rendre compte que l'on mettait beaucoup de produits pour peu de résultats avec des prix toujours plus bas. Ces éléments ont aussi motivé notre décision », explique Ismaël Mougin.

Aujourd'hui, sur les 310 hectares que compte l'exploitation, 210 sont en herbe. « En bio, les conseillers recom-



Ismaël Mougin, à droite, et Nicolas Mougin, un des trois autres associés, ont converti leur ferme à l'agriculture biologique en 2009.

mandent de posséder 30 ares pâturables par vache. En réalité, c'est au minimum un voire deux hectares avec les conditions climatiques que nous rencontrons ces dernières années, pour ne pas avoir besoin d'acheter trop de nourriture », reconnaît Ismaël Mougin.

Hygiène, alimentation, génétique

Lors du passage en bio, l'éleveur avait posé une condition : « Je voulais continuer à avoir de belles performances. Je ne voulais pas que la production tombe à 4 000 l de lait par vache par exemple. » Pari gagné ! Actuellement son troupeau de 120 vaches montbéliardes produit près de 750 000 l par an avec une moyenne de 7 000 l par vache.

Si les vaches produisent un lait de qualité (111 000 cellules/33 TP) c'est d'abord grâce à la bonne hygiène des bâtiments, à l'alimentation du troupeau et surtout à la génétique. Ismaël Mougin en est fier : en 2019, sa vache Idole a décroché un 1^{er} prix de section au concours national Montbéliarde.

« Je ne cherche pas à avoir de grosses vaches ni de grosses performances laitières. Je veux surtout qu'elles possèdent de belles mamelles, des trayons bien orientés et de bons aplombs », précise l'éleveur.

Aujourd'hui, les quatre associés sont fiers d'être en agriculture biologique et surtout de garder les mêmes performances laitières, voire de faire mieux que dans le passé.

CARTE D'IDENTITÉ

- Date d'installation d'Ismaël Mougin : 1995
- Situation : Villers-Pater, Haute-Saône
- Main-d'œuvre : 4 associés
- SAU : 310 hectares dont, 210 ha de prairies naturelles, 25 ha de blé, 25 ha d'orge, 25 ha de triticale-pois, 25 ha d'avoine triticale
- Production : 120 vaches montbéliardes et leur suite
- Commercialisation : coopérative Monts et Terroir